

SB2921

14-VII-2001 P.4

# Utopías Médicas

**GUÍAS CULTURALES DE CHILE**  
por Fernando Sáez,  
Editorial Sudamericana,  
Santiago, 2001. (Última  
Catalina, Las Urbinas  
17, \$7.200 cada tomo)

Para aquellos espíritus inquietos que suelen frecuentar las bibliotecas en busca de un dato preciso, una fecha o un nombre, estas «Guías» les ofrecen una selección de los más importantes acontecimientos ocurridos en nuestro país en cien años (1900-2000) de historia cultural, así como de sus protagonistas. Dedicadas a un área específica, ya se encuentran en circulación la de «Literatura», «Artes Plásticas» y «Teatro», mientras se espera la aparición de aquellas sobre «Música», «Cine, radio y televisión» y «Deportes». Una novedosa iniciativa, en la que es posible encontrar no pocas curiosidades y sorpresas.

**BALCONES CON BANDERAS**  
por Carlos Cerdá, LCM Ediciones, Santiago, 2001, 61 págs. (Última Catalina, Las Urbinas 1050, \$ 1.260)

Teresa se había acostumbrado a vivir sola en su departamento de Santiago, por lo que la petición que le formula su hermana Ernestina, en el sentido de esconder por un tiempo de los militares a su sobrino Daniel, la inquieta soberanamente. Más aún cuando ella aplaude esta intervención por la fuerza para poner punto final al gobierno de las colas y la escasez. Pero pueden más sus sentimientos,

**POR RAMÓN FLORENZANO U.**

**E**s difícil clasificar esta obra, escrita por un psiquiatra chileno formado en Barcelona y que hoy ejerce en Andorra. Constituye por una parte un ensayo amplio sobre la actual situación de la humanidad, y al mismo tiempo una propuesta futurística concreta alrededor de un método por él denominado "psicoprospectiva". Esta es según su propia definición una "ciencia teórica, multidisciplinaria y terapéutica".

El primer término nos trae —tanto al prolífico Fernando Lolas como a este lector— el recuerdo de previos esfuerzos en la historia del pensamiento de realizar una gran síntesis, que llega fácilmente a propuestas utópicas (ubicables en ningún lugar). Al mismo tiempo estos intentos de proyección futura permiten avanzar en explorar campos ya no utópicos sino posibles. El término multidisciplinario es central en este autor, que muestra dominio erudito de áreas tan disímiles como ecología, planeamiento urbano, futurología y evolucionismo darwiniano. El tercer término (terapéutico) es crucial ya que su identidad médica surge una y otra vez en un libro que en definitiva plantea (sic) "la teoría psicoprospectiva como terapia para la humanidad".

Víctor Illich veía aquí el esfuerzo supremo de

medicalización de la sociedad. En efecto, en su propuesta de una República universal postula, además de los tres poderes clásicos de Montesquieu, un cuarto poder, el psicoprospectivo, constituido por ONGs, Amnesty International, agrupaciones pacifistas y ecologistas, con un rol protagónico para analizar y estudiar los problemas de la humanidad y elaborar una "carta de los valores comunes universales". En definitiva se ve aquí el riesgo de formar una nueva tecnocracia que genera su propio sistema. Conocemos bien al monstruo nazi al final del siglo XX el caso que tomaron los dirigentes sociales y el costo humano y económico de las utopías forzadas sobre los pueblos. La gran síntesis hegeliana desembocó en el racismo y en el holocausto, por un lado, y, vía Marx, en Lenin y los acontecimientos de la URSS entre 1917 y la caída del Muro de Berlín.

Esta rama extrema de la medicina social está consciente del rol central de los valores y de los principios en la conducta humana real. Por lo tanto, siguiendo al teólogo Hans Kung, postula la obtención de mínimos valores comunes para la especie humana, ya que "a su modo y en su esencia, todas las grandes religiones son igualmente verdaderas". Esta propuesta aparentemente respetuosa y tolerante desemboca al final del libro en una práctica totalizante: un inventario universal, un ejército mundial, un tribunal

internacional, un cuarto poder psicoprospectivo del Estado universal, etc. La sombra del "Hermano Mayor" surge ominosa al leer propuestas cuyos efectos vienen en la centuria que se cierra, tales como "una re-estructuración centralizada de las industrias, la tecnología, la explotación de los océanos y de los suelos", etc.

La lectura de este libro será de valor inmejorable tanto para quienes comparten el psicoprospectivismo futurista del Dr. Atala como para quienes no crean en constructivismos sociales y que prefieren un horizonte menos planificado por expertos tecapotes sociales. Sus propuestas son muchas veces originales (como el reducir la cesantía con un retiro obligado al acumular cierta cantidad de riqueza individual) y generalmente eruditas y bien informadas.

**LA TEORÍA PSICOPROSPECTIVA**  
Jorge Atala Rifo.  
Editorial Universitaria,  
Santiago, 2000.  
156 páginas.

## Utopías médicas [artículo] Ramón Florenzano U.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Florenzano, Ramón

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Utopías médicas [artículo] Ramón Florenzano U.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)